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CLAUDIA PAVLOVICH ARELLANO, GOBERNADORA DE SONORA: Estamos muy contentos de recibir al

presidente López Obrador, Andrés Manuel, presidente, muchas gracias por estar en San Luís Río

Colorado.

Sobre todo, le queremos agradecer lo que nos trae para el mejoramiento urbano, para las colonias que

más necesitan, 600 millones de pesos para la infraestructura.

Aquí estamos muy contentos de recibirlo y que nos traiga esas grandes noticias, las grandes noticias de

agua, alcantarillado, drenaje, pavimentación, para este municipio que tanto lo necesita.



Muchas gracias, presidente por su apoyo. Gracias a Sedatu y a todos los que nos acompañan.

Decirle que no me puedo, pues… decirle los problemas, como siempre, aprovechar para que nos ayude,

presidente.

El tema de las tarifas, por favor ayúdenos, porque son muy altas y necesitamos, pues este es un calor,

qué le puedo decir, las tarifas, necesitamos su apoyo.

Las madres de familia necesitan también apoyo, necesitan también apoyo para tener dónde cuidar a sus

hijos, la mayoría de los hogares, el 40 por ciento de los hogares, presidente, en Sonora, son jefas de

familia solas, solas, solas, que necesitan salir adelante.

Los pescadores del Golfo necesitan apoyo, es un tema muy, muy sentido y son familias que necesitan

trabajar, de alguna manera poder apoyarlos con programas, que pesquen de otra manera, pero tienen

que pescar, porque de verdad esta es una zona muy pobre el Golfo de Santa Clara.

Y también decirle que los productores de todo el estado, los que producen los alimentos también

necesitan nuestro apoyo porque generan muchos empleos.

Agradecerle su presencia, presidente.

Gracias, esta es su casa, siempre se va a sentir muy querido y muy bienvenido en su estado, Sonora.

Venga muchas veces, porque se le quiere y se le respeta.

Gracias, presidente.

MODERADORA: Enseguida, veremos el video: Mi México Late, por parte de la Secretaría de Desarrollo

Agrario, Territorial y Urbano.

(INICIA VIDEO)

VOZ MUJER: La transformación del país requiere de un desarrollo territorial ordenado, eficiente y

sustentable, y el bienestar de las familias se debe construir desde el territorio.



En el Gobierno de México nuestra prioridad es revertir las desigualdades económicas, sociales y

territoriales, para que los barrios, las comunidades y las ciudades vuelvan a latir.

Para lograrlo, la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano impulsa el Programa de

Mejoramiento Urbano Mi México Late.

En la primera etapa, la Sedatu atiende tanto a las ciudades de la frontera norte como a otras de

vocación turística, con un presupuesto de ocho mil millones de pesos durante 2019.

El Programa de Mejoramiento Urbano Mi México Late comienza en Sonora, Chihuahua, Guerrero,

Nayarit, Baja California, Coahuila, Tamaulipas, Quintana Roo y Baja California Sur, garantizando

infraestructura urbana y espacios públicos de calidad, vivienda adecuada y bien ubicada, certeza jurídica

de la tierra y del patrimonio familiar.

Los proyectos de mejoramiento urbano tienen altos estándares de calidad técnica en la ejecución de las

obras.

La Sedatu y el IPN realizaron estudios de campo en 537 colonias de alta marginación para beneficiar a

una población estimada de 822 mil habitantes.

De esta manera la Sedatu busca regresar la tranquilidad y una vida digna a los y las mexicanas.

Mi México Late.

San Luis Río Colorado Late.

VOZ MUJER: Gobierno de México.

(TERMINA VIDEO)

MODERADORA: Escucharemos el mensaje del arquitecto Román Guillermo Meyer Falcón, secretario de

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano.

ROMÁN GUILLERMO MEYER FALCÓN, TITULAR DE SEDATU: Gracias, muchas gracias.



Andrés Manuel López Obrador, presidente constitucional de México; Claudia Pavlovich, gobernadora del

estado de Sonora; doctora Graciela Márquez, secretaria de Economía; Santos González, alcalde de San

Luis Río Colorado; compañeras y compañeros de diferentes órdenes de gobierno; medios de

comunicación; amigas y amigos:

Hoy, desde San Luis Río Colorado, venimos a anunciar el programa que cambiará la imagen de esta

ciudad.

Llegó el momento de que el gobierno dé respuesta a las demandas de la población más vulnerable.

Necesitamos reconocer que la débil planeación urbana de nuestras ciudades ha fomentado las grandes

desigualdades en las que vivimos. Ciudades en las que muy pocos viven bien y muchos más enfrentan

carencias básicas como falta de agua, drenaje, luz, servicios de salud y de vivienda.

Un claro reflejo de esto es la realidad que existe de un lado y del otro de la frontera entre México y

Estados Unidos. Pese a que los ciudadanos de San Luis viven en la misma zona transfronteriza y

comparten un mismo origen étnico no cuentan con los mismos privilegios que nuestros vecinos del

norte.

Al cruzar la frontera podemos dar cuenta de que las muchas similitudes son claras. Sin embargo, las

condiciones de vida en este lado de la ciudad no son las mismas. De acuerdo con cifras oficiales entre

ambos países, el ingreso promedio de una familia de San Luis Arizona es casi tres veces superior al de

una familia que vive del lado mexicano.

Esta es una realidad que no queremos. Por eso estamos comenzando a trabajar en la construcción de

ciudades más equitativas y más humanas de este lado de la frontera.

Me siento muy contento el día de hoy que presentamos en San Luis Río Colorado el Programa de

Mejoramiento Urbano, la estrategia que nos permitirá alcanzar estas metas.

Quiero agradecer y reconocer el apoyo del presidente Andrés Manuel López Obrador que le ha dado a

esta estrategia a nivel nacional.

También aprovecho para agradecer al propio equipo de la Sedatu, como la Comisión Nacional de

Vivienda y del Instituto Nacional del Suelo Sustentable, con quienes realizamos este proyecto.

Este programa llega porque la respuesta del modelo de desarrollo en las últimas décadas edificó



ciudades con grandes desigualdades. Las colonias más prósperas cuentan con seguridad, servicios,

equipamientos, conectividad y espacios públicos; mientras que, por otro lado, las colonias populares

fueron creciendo sin contar con espacios de calidad, servicios y medios de desarrollo.

Así como la prosperidad de un país comienza a construirse con la solidez de sus instituciones, el

bienestar de las familias también comienza a constituirse desde las comunidades, empezando casa por

casa, calle por calle.

Las ciudades son el reflejo del éxito o el fracaso de nuestras sociedades, por eso el Programa de

Mejoramiento Urbano le da la voz a las familias y a las colonias que han sido olvidadas. Con esta

estrategia buscamos que la gente que viva dignamente, sin importar la colonia o el lado de la frontera

donde nació.

El programa considera acciones en dos grandes vertientes: vivienda y mejoramiento integral de barrios.

En materia de vivienda haremos intervenciones para mejorar, ampliar o sustituir las viviendas de las

familias que así lo requieran. En el mismo sentido se realizarán acciones para la regularización y certeza

jurídica de la propiedad.

En el caso del mejoramiento integral de barrios se contemplan calles completas con red de agua potable

y drenaje, así como el mejoramiento, construcción de espacios públicos, áreas verdes, parques, unidades

deportivas, centros culturales, centros educativos y clínicas de salud.

Con el apoyo del gobierno estatal y municipal, del Instituto Politécnico Nacional y de la Universidad

Estatal de Sonora, se realizaron encuestas, visitas a las comunidades y mesas de trabajo con

especialistas, para definir los proyectos que se realizarán aquí, en San Luis Río Colorado.

Gracias a esta coordinación se identificaron las zonas de intervención al sur de la ciudad. Se incluyen las

colonias como: Altar, Reforma, Libertad, 10 de Abril y Aeropuerto, entre otras.

Algunas de las acciones que se contemplan son la construcción del Parque La Tortuga, el Parque Gabriel

Leyva y el Parque Nuevo San Luis, con un total de más de cien millones de estos para esos tres parques,

para volverlos a reconstruir.

También, en estas mismas colonias contemplan la construcción de una unidad médica familiar, un jardín

de niños, una escuela primaria y un centro de rehabilitación, así como acciones de pavimentación,



implementación de red de agua potable y drenaje sanitario en diferentes calles de estas colonias.

Quisiera destacar también que en este programa no habrá proyectos ni obras inconclusas. Vamos a

invertir 40 millones de pesos para concluir, de una vez por todas, con este estadio de béisbol, en el que

hoy estamos aquí todos presentes.

Además, a estas intervenciones se suman las casi mil 600 acciones que la Conavi realizará para el

mejoramiento, ampliación o sustitución de viviendas aquí y las dos mil acciones con las cuales el Insus

dará certeza jurídica a estas familias. En suma, se contemplan realizar cuatro mil acciones con una bolsa

de recursos de más de 500 millones de pesos para San Luis Río Colorado. Este dinero son recursos

públicos que regresan a las calles y a las viviendas de las familias que más lo necesitan.

Esperamos que estas intervenciones sean tomadas como intervenciones y como inversiones semillas por

parte del gobierno del estado y del municipio, así como de empresas y empresarios en la zona, para que

puedan detonar aún más proyectos en la ciudad.

El desarrollo y la prosperidad de los pueblos no deben conocer fronteras, vamos a intervenir donde el

abandono, la desigualdad, la pobreza y la violencia dejan su marca. Construir ciudad debe ser el reflejo

de construir equidad e igualdad, por cada calle, por cada cuadra y por cada vivienda que recuperemos,

estaremos más cerca del país que queremos.

Un México en el que nadie más tenga que dejar su hogar o su familia por necesidad, un México que vea

el futuro con optimismo. Muchas gracias.

MODERADORA: Solicitamos a la doctora Graciela Márquez, secretaria de Economía nos dirija un

mensaje.

GRACIELA MÁRQUEZ COLÍN: Buenas tardes. Muy buenas tardes a todas y a todos. Hoy tengo

nuevamente el gusto de acompañar al presidente López Obrador a una gira de trabajo, a otra ciudad de

la frontera.

Saludo a todos los habitantes de San Luis Río Colorado, Sonora, que hoy nos acompañan. Me permito

agradecer especialmente al secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el maestro Román

Meyer, quien encabeza la presentación de este importantísimo Programa de Mejoramiento Urbano aquí,

en San Luis Río Colorado.



Agradezco la bienvenida a Sonora de la gobernadora Claudia Pavlovich, al presidente municipal de San

Luis Río Colorado, Santos González Yesca, así como a legisladores y autoridades que nos acompañan.

Hoy tengo la oportunidad de comentar, frente a ustedes, el programa Zona Libre de la Frontera Norte,

cuyo propósito fundamental es el potencial, la actividad económica de los municipios que colindan con

los Estados Unidos.

Como saben, el presidente Andrés Manuel López Obrador tiene el compromiso de mejorar la vida de

todos los mexicanos con programas que lleven bienestar directo a los ciudadanos y que se traduzcan en

más y mejores oportunidades para todas y todos.

La frontera norte tiene que convertirse en un espacio que genere oportunidades para todos sus

habitantes, que haya empleos bien remunerados y estímulos para la inversión.

Solo así, estas tierras dejarán de ser un lugar de paso para los migrantes hacia los Estados Unidos y, en

cambio, se convertirán en una cortina de desarrollo, en el cual los mexicanos puedan permanecer en su

país, con trabajos dignos para asegurar el bienestar de sus familias.

Como ustedes saben, desde el 1º de enero de este año la Secretaría de Economía puso en marcha el

programa Zona Libre de la Frontera Norte en 43 municipios, de los seis estados que comprende la

frontera con los Estados Unidos. Mejorar las remuneraciones y crear mejores condiciones para la

inversión productiva fueron los principios impulsores de este programa.

Desde el primer día de este año, desde el 1º de enero del 2019, el salario mínimo aumentó al doble, un

incremento que significó recuperar el poder adquisitivo de aquellos que menos ganan.

Además, a través del Decreto de Estímulos Fiscales Región Fronteriza Norte, se redujo la tasa del

Impuesto al Valor Agregado a un ocho por ciento, mientras que el Impuesto Sobre la Renta bajó a 20

por ciento.

Al aumento al salario mínimo a las menores cargas tributarias también se agregó una tasa de IVA cero a

las gasolinas y al diésel, lo que en automático se reflejó en menores precios de estos energéticos.

El programa Zona Libre para la Frontera Norte busca atraer inversión mediante estímulos fiscales y

reducción del precio de los energéticos, convirtiendo a la región fronteriza en una zona de gran interés

para el establecimiento de empresas, el fortalecimiento de cadenas productivas y de proveedores locales



y el mercado interno. Todo ello, en beneficio de los habitantes de los municipios que integran el

programa.

Pero todo ello estaría incompleto si no se consideran los ingresos de los trabajadores, de ahí la

importancia del aumento del salario mínimo al doble desde el 1º de enero de este año.

Aunque todavía el programa de Zona Libre de la Frontera Norte se encuentra en una fase temprana, a

casi tres meses de su puesta en marcha son ya visibles algunos de sus efectos positivos.

El salario mínimo vigente de más de 170 pesos diarios es una realidad.

Los temores, repetidos por años, por muchos años, de un alza en la inflación por ese aumento en el

salario mínimo resultaron infundados.

La inflación se ha mantenido bajo control y, de hecho, para el mes de enero de 2019, resultó más baja

en la región fronteriza que en el promedio nacional. Más aún, de acuerdo a las cifras del profesor

Raymundo Campos, de El Colegio de México, a finales de enero el incremento al salario mínimo elevó el

salario promedio de las principales ciudades de la frontera sin que se afectara el empleo.

Son los primeros resultados del programa Zona Libre de la Frontera Norte.

Los menores precios de gasolina y diésel han contribuido a que los costos de los industriales y

transportistas disminuyan con la consecuencia de mejoría en sus negocios.

Lo anterior ilustra que, a pesar de que el programa de Zona Libre de la Frontera Norte está en una fase

temprana, los primeros datos muestran su viabilidad y orientación a favor del bienestar de la región.

No obstante, derivado del monitoreo constante del programa y el diálogo permanente con trabajadores,

empresarios, comerciantes, académicos y funcionarios, hemos podido identificar áreas de mejora. En

particular, han sido muy valiosos los comentarios y contribuciones de Pedro Romero, aquí presente,

encargado del programa, y el del procurador fiscal de la Federación, Carlos Romero Aranda.

A través de los diversos foros que la Secretaría de Hacienda y las propuestas recabadas por la Secretaría

de Economía, fue posible conocer a fondo todos aquellos aspectos que dificultaban la aplicación del

decreto. En atención a lo que recuperamos de ese dialogo con todos los sectores, se han diseñado



cambios dirigidos a mejorar el programa.

Las nuevas reglas, que entrarán en vigor en muy pocos días, harán posible que prácticamente todo

aquel que quiera acogerse a los beneficios fiscales pueda hacerlo sin dificultad. Estamos seguros que los

empresarios y comerciantes tomarán la oportunidad de menores cargas fiscales como base para invertir

en la ampliación de sus negocios o crear nuevos emprendimientos productivos.

El programa de la Zona Libre de la Frontera Norte ha traído buenas perspectivas económicas a una

región en donde mujeres y hombres han sabido siempre enfrentar retos sin importar la dificultad.

Mejores salarios, menores costos de gasolina y diésel, así como la disminución de las tasas de IVA e ISR

son condiciones favorables para cosechar los frutos de desarrollo que merecen los habitantes de estas

tierras. Por supuesto, en la Secretaría de Economía seguiremos atentos a cómo marcha el programa.

Como servidores públicos, sabemos que lo más importante es lo que viven cotidianamente los

ciudadanos. Sólo así cumpliremos nuestra misión de mejorar la vida de todas y de todos.

Finalmente, es importante señalar que la coordinación y el trabajo conjunto entre los diferentes niveles

de gobierno hacen posible mejorar los programas. El apoyo del SAT, de la Procuraduría Fiscal, de la

Comisión Nacional de Salarios Mínimos, entre otros, resultan claves para que la Secretaría de Economía

pueda impulsar el programa de la Zona Libre de la Frontera Norte.

En el gobierno del presidente López Obrador estamos seguros que el fortalecimiento del mercado

interno, el combate frontal a la pobreza y la erradicación de prácticas ilícitas sentarán las bases de un

crecimiento sostenido e incluyente que tanto anhelan todos los mexicanos.

Reitero mi convicción de sumar esfuerzos para que el bienestar sea una realidad compartida por todas

las familias mexicanas.

Mi equipo y su servidora estamos siempre para trabajar conjuntamente.

Muchas gracias.



Contesta nuestra encuesta de satisfacción. 
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